

San José -

# EL ESPARTANO

SEMANARIO - POLIGRAFIADO AL SERVICIO Y EN DEFENSA DE LOS ESPARTANOS.-

Esparta, 21 de Diciembre de 1958-

Nº ::= 52.- o::=o AÑO ::= II?.-

NUMERO SUELTO.....@0.25.-

DIRECTOR: Nicasio García Calero.-

SUSCRIPCION ANUAL:.....@12.00.-

SUSCRIPCION MENSUAL.....@-1.00.-

## = EDITORIAL =

COMO FINALIZAMOS EL AÑO, LOS COSTARRICENSES? QUE PROBLEMAS TUVIMOS Y NO PUDIERON SER SOLUCIONADOS LOS ESPARTANOS? - QUE PERSPECTIVAS SE VISLUMBRAN PARA EL NUEVO AÑO? CUAL HA DE SER NUESTRO PLAN DE LUCHA EN EL FUTURO?

o=o=o=o=o 000 o=o=o=o=o= 000 o=

Pretendemos con éste artículo analizar hasta donde nos sea posible, aunque no en la forma amplia que da lugar a ello; sino tal vez resumido, pero es necesario, que busquemos, meditemos, resolvamos problemas, que se nos pusieron difícil, o que no actuamos con la energía del caso para lograr el éxito que nos habíamos figurado.-

Estamos acostumbrados a oír a todas las personas, que vivimos en una ERA ATÓMICA.-

Que és, la ERA ATÓMICA? todo el año que con el presente mes termina, ha oído en los diarios, noticieros, etc., que "LA ERA ATÓMICA". - Ya dijimos que finalizamos el AÑO 1958, con una verdadera plaga de ensayos nucleares-atómicos; - Beneficiado con TANTA BELEEZA, QUIEN?... No sabemos nada más que día con día, se nos presentan palabras inventadas, para determinar tal o cual cosa.-

Con los disparos de ensayos con bombas atómicas, se ha desquiciado, totalmente el control atmosférico y ya los agricultores, no saben cuando deben sembrar. La agricultura, se ha perdido en inmensas proporciones así como se ido esterilizando las tierras; - Los frutos, han ido perdiendo, su tamaño, su calidad, y su sabor; los árboles pierden sus flores perdiéndose gran cantidad de frutos. - Los precios de consumo popular en artículos de primera necesidad, así como en vestidos, calzado, medicinas, etc., ha ido en un constante aumento gradual.-

PERJUDICADOS: Sólo una clase, la clase trabajadora, que vive de un salario, o que apenas tiene su lotecito de terreno.-

MAQUINARIAS: Vemos que ya hay chapeadoras, trabajo que antes se hacía con 10 hombres, hoy se hace con una máquina, en medio día, cuando antes se hacía en un mes; - RESULTADO: Hogares y más hogares sumido en el hambre, en la miseria, en el caos; - niños desnutridos, nuevas enfermedades, contra medicinas fuera del alcance de los pacientes. - ASI FINALIZAMOS EL AÑO, - LOS COSTARRICENSES.-

Los Espartanos tuvieron varios problemas, que debido a la falta de previsión, o de asesoramiento correspondiente y necesario, vino a dar al traste con cosas importantes.

LA CAÑERIA: Si, existió la tubería para la cañería de Esparta. Hubo abuso de Autoridad o exceso de confianza en promesas, y fué así, como vimos pasar en camiones, trasladada la tubería de Esparta para otro lugar, y para colmo de males hasta se usó en ello el mismo camión que recientemente había adquirido la Municipalidad de Esparta.

Hoy tenemos que sacrificar fondos que le son indispensables para su desarrollo al Cantón de Esparta para volver a pagar la cuota que correspondía para la cañería. - Es decir que la hemos pagado doble.-

Así el Puente de San Jerónimo, que conviene realizar un buen trabajo ahora en el verano; Así las calles que quedaron despedazadas, sin que se pueda lograr todavía su arreglo; así la suciedad de los niños y excusados; así la moralidad en Esparta, que debido a la tolerancia de las Autoridades, ha ido aumentando en forma fantástica, así también la vagabundería de los menores de edad, y la permanencia de menores en lugares que se les ha llamado prohibido para ellos o en determinadas horas, (pasa a la pag.2)

EDITORIAL...viene de la pág. Primera)  
 sin que la autoridad encargada de cumplir las disposiciones legales de el caso, tomen cartas en el asunto. Un problema sumamente delicado y que ha venido a crear un grave perjuicio, es la no buena convivencia de los subalternos con los Superiores en el orden jerárquico, -la CAUSA DE ESO? prácticamente es achacable a desconocimiento de la clase de labor a desempeñar. -ESTOS SON A GRANDES RASGOS LABORES QUE NO REALIZARON EN ESPARTA, A PESAR DE HABER OTRAS QUE PODEMOS ANALIZAR.-

Las perspectivas, que vislumbra nos para el Nuevo Año 1959, son varias, pero para poder lograrlas, necesitamos si no que pensemos iguales, que por lo menos luchemos unidos para lograr nuestras conquistas. Una de ellas, EL COLEGIO DE ESPARTA. El Pueblo Espartano, necesariamente debe de salir, del sopor que la inercia le produce, esperando que todo a de caerles del cielo.-

El Colegio, en sí, necesita batalla.- El Pueblo aún no ha comprendido los beneficios que le traería Esparta la creación de su colegio de Segunda enseñanza.-

La Liga Espartana de Extensión Cultural, debe dejarse de paños tiesos y emplazar concretamente al Señor Presidente de la República, la Señora Ministra de Educación Pública, al Consejo de Gobierno, a los Señores Diputados Puntarenenses en general a todos los señores Diputados, que son electos por el Pueblo de Costa Rica, y deben servir a Costa Rica.-

Es posible que efectivamente en próximo AÑO, tengamos el disfrute de una nueva cañería, aunque sea ligada al doble.- Es muy posible, que arreglamos las calles arregladas. Es muy posible, que la Municipalidad, ordene al Ejecutivo Municipal, compra de cepillos de raiz, para var caños, en una cantidad suficiente.- Es muy posible, que la Municipalidad ordene al Ejecutivo Municipal, aumente el numero de peones para el servicio de aseo y limpieza de la ciudad.- Es muy posible haber una inmensa labor en Esparta, dejando la política a un lado.-

Es también posible que la Junta Cantonal de Caminos Vecinales, estén instalada, y que la componen los señores, don Nicolás Chinchilla Ley, don Humberto Benavidez Martiñ, don Ramón González Saborío, don Són Gatgens Mora, y Remberto Espiñ, como propietarios, y como sucesores, los señores, don José Aris, Valverde Hernández, don Aquil, Carvajal, y don Rafael Montoya yres, comiencen una labor adaptada a las necesidades del Cantón, y gasten sus dineros acertadamente.

Como Plan de Lucha, tenemos que fijarnos, en una lucha activa y no pasiva.- Es decir, que debemos estar siempre en pié de actuar para resolver nuestros problemas. Nadie, absolutamente nadie, debe evadir esa responsabilidad que le corresponde en el progreso y desarrollo del Cantón de Esparta.-

A prepararse pues Espartanos.

o=:=o o=:=o o=:=o o=:=o o=:=o o=:=o  
 CON ESTE NUMERO, FINALIZA POR ESTE AÑO, NUESTRAS LABORES PERIODISTICAS DEL AÑO 1959, Y ESTAMOS SEGUROS DE ASEGURARLES, QUE LOS TROPIEZOS QUE HEMOS TENIDO, NO NOS OCASIONARAN

MAS TRASTORNOS NI ATRASOS, PUES ESPERAMOS DE DIOS SU AYUDA LA QUE IMPLORAMOS PARA NOSOTROS, Y PARA LOS ESPARTANOS, Y PARA TODO COSTA RICA.-

Con éste número finalizamos la labor periodística de éste año y rogamos a nuestros suscriptores, favorecedores y lectores, perdonar los errores que hayamos tenido, así como las demoras que totalmente salidas de nuestro dominio, se han presentado, y esperamos que ello no ocurra en el AÑO 1959.-

Por consiguiente, solo nos queda, agradecer a todos la acogida que hemos tenido, y el apoyo y colaboración de nuestros amigos, y colaboradores, y así como sinceramente les deseamos UNA FELIZ PASCUA Y UN BRILLANTE AÑO 1959.-

o=:=o o=:=o o=:=o o=:=o o=:=o o=:=o  
 NUESTROS DESEOS, QUE NOS PERMITAMOS TRANSMITIR, AL SEÑOR DIRECTOR DE LA FILARMONIA DE ESPARTA.-

Sabemos que aún la Municipalidad de Esparta, no ha traído los nuevos instrumentos que sacó a licitación. Sabemos de los sacrificios que es para los señores Músicos, desenvolverse con ese instrumental, pero le rogamos como una especialidad, y una fina atención al pueblo Espartano, que durante los días, 24 y 25, y 31 de Diciembre en curso, se realicen retretas, en nuestro kiosco o en la Plaza de Deportes, las dos primeras, y la del 31, se efectúe en el Parque Pérez, a las 11 de la noche, finalizando con Nuestro Himno Nacional, a las 12 de la noche, fin de una etapa, e inicio de una nueva.-

Asimismo rogamos al Señor Jefe Político, que para el momento de ser entonado nuestro Himno, los números de la Guardia Civil a su orden hagan los honores del caso, y se hagan estallar las 21 bombetas de triple trueno, con el cual despedamos un año, que para muchos fué de alegrías, y otros que fueron sacudidos por tragedias, problemas etc. y demos la bienvenida al nuevo AÑO 1959.-

GALERIA DE "EL ESPARTANO", DE LOS  
=GRANDES HOMBRES DE AYER=

=====  
Continuación del número anterior:

Historia de Uladislao Guevara Pérez

... "Sin dejar por éllo de intervenir en el año de 1885, cada vez que se le quería o requería como Delegado examinador, al final de los cursos lectivos.- Su conocimiento de las leyes, le autorizaban como Cartulador.- Con miras de trasladarse a Puntarenas, para lograr su mejoramiento y la educación de sus hijos, en 1887 aceptó el cargo como Secretario y Ecónomo, en la Isla de San Lucas, en donde permaneció poco tiempo y logró un beneficio estándar en los cultivos al punto de que la producción fuera suficiente para el mantenimiento de los recluidos.- Al trasladarse a Puntarenas, fué miembro de la Junta Edificadora de la Iglesia de la Ciudad, esto en el 1900, y siendo Gobernador de la Comarca de Punta Arenas, en 1901, obtuvo del Supremo Gobierno, el transporte de la piedra para la construcción de la Iglesia Parroquial, desde Esparza hasta Puntarenas, usando el ramal de ferrocarril que hacía ya ese recorrido, -con la única condición de que no se demorara, la descarga, y fué así logró que todo el Pueblo Porteño se aprestara, con carretas, carretones, y al hombro, la descarga de la piedra, y así poder tener su Templo edificado los Puntarenenses.- Del año 1901 en adelante, comenzó a organizarse más y más, el servicio administrativo, el cual llegó a ser sumamente eficiente; se emprendieron nuevas obras de progreso y ornato para Punta Arenas, y el 7 de Diciembre del citado año, se presentaron las ofertas para la construcción de la cárcel de éste lugar, haciéndose los respectivos presupuestos.- La Municipalidad otorgó becas para estudios de obstetricia a iniciativa del Presidente de la Junta de Protección Social, de la que era Presidente don Uladislao Guevara Pérez, y también Gobernador de la Comarca.-

Otra industria que se desarrolló con grandes beneficios de entradas para Puntarenas, y el Guanacaste, fué la de la pesca de la perla, lográndose ésto mediante el entendimiento de los Señores Gobernadores del Guanacaste, y Guevara Pérez de Puntarenas, -haciendo una reglamentación especial en este sentido, que controló perfectamente esta riqueza natural y nacional, -ya que la Reglamentación surtió sus efectos a todo lo largo del litoral Pacífico de nuestras costas.-

En nuestro próximo número continuaremos este relato histórico.-

COLEGAS QUE NOS VISITAN, Y DE LOS QUE AGRADECEMOS ALTAMENTE LA DISTINCION.-

=====  
-----XX-----XX-----

EL SOL, de Alajuela; órgano de la Unión Médica Alajuclense, periódico, cuyas columnas, son una continua atracción literaria.- Son dignos exponentes del periodismo los protagonizadores de ese periódico y sinceramente los felicitamos.-

El "IDEAL" Semanario poligráfico de Golfito, bajo la Dirección de don Juan Bautista Hidalgo.- Notamos que día con día ha venido su perándose, y sobre la lucha cívica tenemos que felicitar sinceramente por la COLUMNA denominada: "SI YO FUERA".- Solo podemos decirles, ¡ADELANTE! y muchos éxitos.-

El "NUEVO HERALDO" Semanario Porteño, dirigido por los capacitados elementos porteños Prof. don Emiliano Odio M., y Eduardo Angulo O.- Sobre éste rotativo, no tenemos nada que decir, ya que, las capacidades intelectuales de sus directores, hacen la garantía del material que ahí se incluye.- Los felicitamos efusivamente, porque han llegado a llenar un gran vacío en un Puerto de la importancia, como el de Puntarenas.- Auguramos muchos éxitos a los colegas de Puntarenas.

oooooooooooooooooooo

=====  
EL ESPARTANO, SALDRA NUEVAMENTE A LA LUZ PUBLICA, el 4 de ENERO DE 1959.-

Esperamos, que el Comercio de Esparta, nos brinde mayor apoyo, así como la Municipalidad, que esperamos ha de seguir el ejemplo de la de Puntarenas, que ha dispuesto subvencionar bajo el compromiso de publicaciones, al Nuevo Heraldito.-

=====  
SECCION LITERARIA DE "EL ESPARTANO"

=====

DE: Luis Lloréns Torres (Puerto-  
rriqueño)  
o= " BALADA DEL TIEMPO  
DE NAVIDAD " =o

De lejos venían las coplas,  
en suaves rasguos de tristes guitarras.

Los árboles viejos gemían en sus copas.  
Los árboles nuevos reían en sus ramas.-

o  
o  
o  
La turba del pueblo, sonámbula y loca,  
cantando ovillejos, pasaba, pasaba.  
Y apenas si el viento traía sus notas,  
como últimos ecos de una cabalgata.

Pasa a la Pág. 4.ººº

## SECCION LITERARIA DE "EL ESPARTANO"

Continuación de la página 3.-

!Abuelita, un cuento! -decía la tía,  
un cuento queremos, abuela del alma!  
!Silencio!! Silencio!, Narraré una  
historia,  
les dijo, y cogiendo la nieta en la  
falda,  
la arropó de besos, y así comenzaba:

"Era yo, en un tiempo, la niña mimada,  
muy niña, recuerdo que así cual tú  
(ahora"...

!Y el resto del cuento fué un collar  
(de lágrimas!

La noche era un sueño de luna y arco  
(mas,

y cisnes, serenos, en nítidas aguas.  
los árboles viejos gemían en sus co  
(pas,

los árboles nuevos reían en sus ra-  
(mas.-

-.FIN.-

DE: Vicente W. Querol (1836-1889)

(===EN NOCHEBUENA===)

DEDICADA A MI MADRE: Cristobalina  
Calero v. de García.-

ooooo

Un año más en el hogar materno  
celebramos la fiesta de Dios-Niño,  
símbolo augusto del amor eterno,  
cuando cubre los montes el invierno  
con su manto de armiño.-

ooo

Como en el día de la fausta boda  
o en el que el santo de los padres  
(llega,

la turba alegre de los niños juega,  
y en la ancha sala la familia toda  
de noche se congrega.-

ooo

La roja lumbre de los troncos brill  
del pequeño dormido en la mejilla  
que con tímido afán su madre besa;  
y se refleja alegre en la vajilla  
de la dispuesta mesa.-

ooo

A su sobrino que lo escucha atento,  
ni hermana dice el pavoroso cuento,  
y mi otra hermana la canción modula  
que, ó bien surge vibrante, ó bien  
(ondula

prolongada en el viento.-

oooo

La madre tiende las rugosas manos  
al nieta que huye por la blanda al-  
(fombra;

hablan de pie mi padre y mis herma-  
(nos,

mientras yo, recatándome en la som-  
(bra,

siento en hondos arcanos.-

oooo

siento que de los días de ventura  
 esas horas van apresurando el paso,  
 que quempaña el oriente niebla os-  
(cura,

cuando aún el rayo trémulo fulgura  
 último del ocaso.-

oooo

Padres míos, mi amor!! Como envenena  
 las breves dichas el temor del daño!  
 hoy presidis nuestra modesta cena,  
 pero en el porvenir... yo sé que un  
 vendrá sin NOCHEBUENA.- (año

Vendrá, y las que hoy son risas y  
(alborozo,

serán mudá aflicción y hondo sollo-  
(zo:

no cantará mi hermana, y mi sobrina  
no escuchará la historia peregrina  
que le dá miedo y gozo.-

No dará nuestro hogar rojos destellos  
sobre el limpio cristal de la vajilla  
y, si alguien osa hablar, será de aque-  
(llas,

que hoy honran nuestra fiesta tan  
(sencilla

con sus blancos cabellos.-  
Blancos cabellos cuya amada hebra  
es cual corona de laurel de plata  
mejor que esas coronas que celebra  
la vil lisonja y la ignorancia acata  
y el infortunio quiebra.-

Padres míos, mi amor! Cuando contemplo  
la sublime bondad de vuestro rostro  
mi alma a los trances de la vida tem-  
(plo,

y ante esa imagen para orar me pos-  
cual me postro en el templo.- (tro

Cada arruga que surca ese semblante  
es del trabajo la profunda huella  
o fue un dolor de vuestro pecho aman-  
(ta

la época fiel de una historia distan-  
puedo leer yo en ella.- (te

La historia de los tiempos sin ven-  
en que luchasteis con la adversa  
(tura

y en que, tras negras horas de  
(suerte  
mi madre se sintió más noble y  
(ras  
y mi padre más fuerte.- (pura,-

Cuando en la noche toda en la cansa-  
(da

labor tuvisteis vuestros ojos  
y, al venceros el sueño a la  
(fijos  
fuerzas os dió posar vuestro  
(alborada  
en los dormidos hijos.- (mirada

Las lágrimas correr una tras una,  
con noble orgullo por mi faz yo  
(siento

pensando que hayan sido por for-  
(tuna

esas honradas manos mi sustento,  
 y esos brazos mi cuna.-

Padres míos! mi amor mi alma quisiera  
pagaros hoy la que en mi edad prime-  
sufristeis sin gemir lenta  
(agonía (ra

y que cada dolor de entonces fuera  
germen de una alegría.-

Para estar juntos en la vida eterna  
cuando acabe esta vida transitoria

Si Dios que el curso universal go-  
nos devuelve en el cielo esta unión  
(bierna

eterna, y tierna,  
yo no aspiro a más gloria.-

Pero en tanto buen Dios, mi mejor  
(palma

será que prolongueis la dulce cal-  
que hoy nuestro hogar su recinto  
(ma

para mara marchar yo solo por la  
(encierra

no hay fuerzas en mi alma.-  
)tierra